
! ! ! !学生具有什么样的性格特点，
未来更可能适应怎样的工作？怎样
选择适合自己的大学专业？敬业中
学不久前针对 !"#$%!"&' 届学生
进行了一项职业性格测评，发现三
分之一的学生适合职业领域集中在
金融、市场营销、投资、银行、商业等
领域。由此，学校联合上海财经大学
在中学阶段探索商科实验班，引导
高中生发现自己的个性和潜力，培
养职业观、劳动观和人生观。

发现学生职业倾向
敬业中学采用目前应用广泛

的麦尔·碧瑞斯性格类型指标，通
过外向和内向、感觉和直觉、思考
和情感、判断和感知等维度，对
!(&$%!)&' 届 '&* 名学生全年级
!$& 名学生的职业性格心理类型

进行了测量。在总共 &*种人格类
型中，+',的受测量学生集中于三
种人格。而这三种人格对应的职业
群重合于人力资源经理、营销经
理、营销策划、职业规划顾问等职
业。这些职业对应的高考招生专业
分别属于经济学门类和工商管理
大类。

树立学生职业观
敬业中学校长金怡表示，随着

基础教育综合改革的不断推进，高
中教育不仅要教会学生高等教育
所需的基础学科基本知识和技能
思维方法，更要立足学生的终身发
展，应该主动承担引导学生了解专
业、了解职业、了解社会的教育功
能。中学阶段应该引导学生发现自
己的个性和潜力，选择毕业去向、

进行职业规划，“有了自己感兴趣
的领域和职业目标，就不会在选择
大学专业的时候没有主见。”

高中实践商科教育
根据学生的职业性格特征和

学校所在黄浦区金融服务等产业
定位特点，敬业中学主动与上海财
经大学对接，将从新高一开始探索
建设商科实践班。金怡介绍，商科
班将在加强数学基础型课程外，增
加由财大金融学院、国际工商管理
学院和会计学院分学期负责的商
科专业课程。大学的明星教师、博
士生将为高中生开课，中学生参与
财大本科生通识培训课程，与商科
教育相关的银行、保险等领域的社
会实践也会纳入体系。

本报记者 易蓉

大学明星教师给高中生上课
敬业中学联手上海财大探索商科实验班
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本市高中和中职校开新课对接产业创新

课课课堂堂堂之之之变变变为为为未未未来来来职职职业业业发发发展展展定定定位位位
! ! ! !首届!职业教育活动周"本周举行#目的是要在
全社会形成!崇尚一技之长$不唯学历凭能力"的良
好氛围%这也势必会对基础教育领域正在发生的变
革产生重要影响%

学什么$怎么学&考什么$怎么考% 这些看似陈
旧的问题#却随着创新人才培养以及高考改革大背
景#变得越来越重要#而且还成为各级各类学校正
普遍遭遇的新问题%

学的知识有没有用'普通教育如何融合职业教
育((且看沪上学校正在全力推进的新探索%

! ! ! !高考进入倒计时，普陀区上海
音乐学院附属安师实验中学音乐班
近 *)位学生基本已全部被各类音
乐院校提前相中，高三（-）的孙依更
是以专业分数第一名的成绩被上海
音乐学院音乐学专业预录取。原本
以钢琴为特长的孙依说，是学校的
职业生涯规划课程让她实现了音乐
梦想，也把音乐之路走得更宽了。
早几年前，上音实验附中就在

音乐班试点尝试“生涯规划”。校
长纪筱华说，新高考改革试点方
案出台后，!)&- 级高一生将面临
加三科目的多样性选择，对于他
们这样的普通高中“生涯规划”将
非常重要。“未来，‘生涯课程’也将
写入课表。”

学校助力学生梦想
三年前，孙依还是一个奋战中

考的初三学生。以她的成绩，努力
冲刺进入一所市级实验性示范性
高中没有太大的问题。“我从小就
特别喜爱音乐，一直都有一个音乐
梦。”于是，外表安静乖巧的孙依作
出了一个外人看来有点“离经叛
道”的决定，“放弃其他学校，将上
音实验附中填作第一志愿”，并进
入了该校音乐班学习。
“虽然这所学校名气不够响，

但是，这所学校的课程和老师的指
导让我有了许多施展的空间。”孙
依说，学校开展了一系列与音乐有
关的课程，这些课程不仅让音乐班
专业有了提升，也让普通学生能够
接触到音乐。

大学教授谈!揽才观"

在上音实验附中，所有音乐
班学生都要参加“音乐专业基础
课程”，通过《基础乐理》、《视唱
练耳》科目的学习，达到专业高校
的专业基础理论要求。同时，学
校还面向音乐班学生开设了一对
一的“音乐选修课程”，发展学生

的个性专业特长，提高个人的专
业技能。

纪筱华说，其实，虽然进入到
音乐班学习的学生都有一技之长，
但是，他们对自己未来发展存在疑
惑，因此，在音乐班试点的“生涯规
划”也是“多管齐下”。“第一步，学
生刚入学，学校音乐专业的老师就
会根据每个人的特长和潜能，制作
一份‘成长档案’，指导学生在高中
三年中如何规划自己的音乐学习，
平衡专业学习和文化学习间的矛
盾。第二步，邀请专业的高校教授
来和学生面对面，告诉他们大学里
面需要怎样的人才，学生该如何选
择自己的发展。第三步，班主任也
会主动出击，与学生各自的专业老
师沟通，指导学生专业发展，关注
学生心理变化。”

为普通学生找到定位
“我们既要培养有一技之长的

‘音乐人’，也要培养具有音乐修养
的‘普通人’。不论培养什么人，他
们都应该具有驾驭音乐的能力和
充满智慧的人生，以创造幸福的
未来。”不过，纪筱华也坦言，作
为一所以音乐为特色的普通中
学，普通班的学生升学路可能要
窄一些，他们既不能像音乐班学
生那样走专业发展之路，又不能
像一些名校学生那样有自主招生
等多种升学渠道，高考可能是不
少人唯一的选择。“但是，在我们学
校，音乐班的大门并非‘只进不
出’，音乐班的学生可以根据自身
情况，申请退出音乐班；普通班的
学生也可以在经受专业考查后，申
请进入音乐班学习。”

今年起，该校还尝试将音乐
班的“生涯规划”经验引入普通
班。纪筱华说，百万大军挤上高考
这座“独木桥”，学生找准定位非
常重要。

本报记者 马丹

! ! ! !动漫人才越老越不吃香几成
事实，因而招募年轻人甚至青少年
“入行”培养，已成了当务之急。上
海市商业学校昨天宣布，在全市中
等职业学校中首开数字影像技术
专业，从应届初中毕业生中选拔动
漫高手，把他们打造成最年轻的电
影动画制作高手。

动画技师缺口大
“为了开设数字影像技术专

业，我们做了大量的前期市场调查
和论证。”据商业学校商贸信息教
学部主任朱晓将介绍，仅从上海地
区的调查来看，数字创意、计算机
动画、动漫人才缺口多达 .)万人，
兼通艺术和电脑技术的复合型人
才更是严重不足，已成为制约行业
发展的瓶颈。目前来看，主要是缺
五类岗位的技术能手。一是熟练掌
握数码影视设计、特效软件的技
师；二是既熟悉动画应用又精通
/01（图像互换格式）动画的技师；

三是精通各种视频和音效的剪辑
工和软件编辑师；四是多媒体动画
设计师；五是熟悉动画制作和策划
创意的经营人才。

复合人才未跟上
据悉，数字媒体技术人才已被

列入国家紧缺人才计划。朱晓将
说，数字影像培养的是复合型人
才，不仅要掌握数字技术，还要有
动画功底和艺术水准。以谢霆锋创
立的中国顶尖特效制作公司为例，
主营高素质数码后期制作服务，如
合成特效制作、数码剪接、录音及
混音、胶卷转换及电脑动画、游戏
特效等。但也常常为难以吸纳到数
字影像技术高手而犯愁，因为，目
前高校相关专业的培养模式与市
场需求存在了严重脱节，学生在校
“学的没有用，用的没有学”。

期待少年挑大梁
这次，上海市商业学校首次

把中职生带入数字影像技术领
域，!$ 个招生名额将从中考提前
批艺术类的报考生中遴选，一个
相当重要的选拔标准就是“创
意”。校方表示，将来这个专业的
毕业生不希望他们考大学，而是
直接进入数字影像制作行业挑大
梁，因为，他们中职毕业时才十八
九岁，正是最具动画创意的黄金
年龄。学校为这个专业所设的核
心课程，诸如三维动画软件建模、
三维动画与特效、数码图形创意
艺术、影视后期编辑、图形视频处
理后期合成等，都是与数字影像
公司的岗位无缝衔接的。此外，商
业学校还占据着得天独厚的“地
理优势”。该校紧邻未来上海影视
制作、动漫游戏的核心地———环
上海大学文化创意产业园，而且
还是该园区内唯一的中职校，将
近水楼台为数字影像制作提供源
源不断的技术人才。

本报记者 王蔚

中职校首开数字影像技术专业

动画制作告别!学的没用#用的没学"

上音实验附中为学生设置“生涯课程”

!职业规划"

助高中生找准定位

本
版
供
图

#
$


